

EL COSTARICENSE.

EPOCA III—TRIM. 3º

Periódico Semanal.

Nº 25.

Se admiten gratis los comunicados de conveniencia pública; se insertan avisos por un precio equitativo.

SAN JOSÉ, JULIO 20 DE 1876.

Se publicará semanalmente. El número suelto vale diez centavos. La suscripción por trimestre un peso adelantado.

FRANCISCO CHAVES CASTRO
Redactor Responsable.

El Costaricense.

Dé hoy mas la Redaccion se reserva el derecho de rechazar aquellos artículos que envuelvan cuestiones personales, tratadas con demaciada dureza.

La última plana del Costaricense se dedica á avisos

El Costaricense.

El último correo nos trajo periódicos de nuestra vecina la República de Nicaragua.

Con mucha ansiedad nos pusimos á leer la "Gaceta Oficial" el "Republicano," el "Telégrafo" y el "Porvenir."

Creíamos encontrar en esas publicaciones el lenguaje de paz y amistad propios del desarrollo de los últimos acontecimientos.

Creíamos que la piedra de toque que les ha servido para lanzar tanta calumnia, tanta diatriba, habia desaparecido y que ante la exitativa que les hizo el "Costaricense de trabajar por el bien de las dos Naciones, habrian cambiado el tono insultante de sus publicaciones.

¿Dirán ahora que la prensa de esta República, no los ha tratado con toda moderacion?

¿No se han fijado que el "Costaricense" dejando á un lado cuestiones puramente personales, los ha llamado en nombre de la justicia, é invocando el bien de los dos pueblos, á trabajar por su progreso y engrandecimiento?

Difficil parece que nieguen ahora la verdad de estos hechos: Sin embargo pues, de nuestro ferviente deseo en trabajar por la paz, sin embargo de que guardamos silencio y no quicimos contestar á los mismos cargos de siempre; esos cargos vuelven á aparecer con los mismos repugnantes y calumniosos comentarios, con que los han presentado en todas ocasiones.

Han llamado á nuestra moderacion, cobardia y cren inocente y cándidamente que aquí no se

les conoce tal cual ellos mismos se han exhibido; se figuran que el pueblo altivo de Costa-Rica, no les pedirá un dia cuenta estrecha de su modo especial de proceder.

Los acontecimientos políticos de Centro-América son suficientemente claros, para que esos escritores aun tengan la ilusion de querer engañarse y engañarnos.

Nosotros hemos querido por el bien de ellos, olvidar lo pasado: hémos tendido un espeso velo al *intimo pacto Rivas-Carazo*, roto al benéfico impulso de los últimos acontecimientos; y cuando nuestra posicion brillante relativamente á ellos era un hecho; los llamamos de la mejor buena fé á trabajar sin descanso, por la paz, que es el fundamento del bienestar y progreso de las Naciones.

Ellos han correspondido muy mal porque sus sentimientos manifestados por la prensa, revelan que el camino de diatribas que emprendieron no lo han abandonado: que la piedra de toque (El General Guardia) sigue siendo el blanco de sus iras y que les importa muy poco el grandioso porvenir de los dos pueblos.

Nuestro programa está deslindado. Hemos puesto nuestra pequeña inteligencia al servicio de la paz: el camino que seguimos no será abandonado: hemos ofrecido no ensusiar nuestra pluma en el fango inmundo de las calumnias y nuestros propósitos no serán vanos!!!

El dia que se ultrajen los fueros de la Nacion, ese dia seremos soldados y pediremos cuenta á nuestros enemigos.

Por lo demas esten seguros los Redactores del Porvenir del Telégrafo y del Republicano, que la talla política del General Guardia, es suficientemente grande, para que se detenga á contemplar su vocingleria de taberna.

LA REDACCION.

CRONICA LOCAL.

Defuncion.

El Doctor Don Ventura Espinach, murió el 17 del presente mes. Su entierro tuvo lugar el 18 en la Provincia de Cartago.

El Doctor Espinach, uno de los mas antiguos y acreditados profesores en medicina de esta Capital, deja con su muerte un gran vacío en esta sociedad, que lo distinguia sobre manera.

Lamentamos la pérdida de tan apreciable caballero y damos á su distinguida familia nuestros mas sentido pésame.

Clase de ciencias sociales.

La que está á cargo del Doctor Don Antonio Zambrana, presenta un conjunto notable, digno de que el público lo conozca.

El Doctor Zambrana ha establecido el sistema de conferencias en sus alumnos, que los tiene en número muy crecido. Forman una especie de congreso al que se someten distintos proyectos de ley, que se sostienen por unos y se combaten por otros.

El principal objeto es acostumar á los discípulos á hablar bien por medio de los ejercicios de improvisacion, y mediante la preparacion conveniente que el profesor va teniendo cuidado de proporcionarles ántes. Pocas veces hemos visto en nuestra juventud, tanta animacion por el estudio; pero debemos confesar con ingenuidad que el método establecido por el profesor, es nuevo en esta Universidad, y digno por muchos títulos á la consideracion de los hombres ilustrados.

Nuevo periódico.

Tenemos el gusto de anunciar al público, la nueva publicacion titulada "El Correo de Liberia"

Felicitemos cordialmente á sus Redactores, y deseamos al nuevo periódico largos años de vida, y que no tropiece con amargos desengaños.

CRONICA EXTERIOR.

Descomunial y peregrina ocurrencia.

La "Gaceta Oficial" y el "Telégrafo" periódicos nicaragüenses, nos traen la siguiente, descomunial, peregrina y terrífica noticia.

"TELEGRAMAS."

"San Juan del Sur, Junio 27. El vapor Honduras trae las noticias siguientes:

El General Guardia queda en

Guatemala y ha pedido á aquel Gobierno dos mil hombres para abrirse paso por Nicaragua y llegar á Costa-Rica á botar al Presidente Esquivel.—En el Salvador está Don Fernando Guzman y su hijo Don Enrique, apartados de todo movimiento revolucionario."

¿No es cierto que la noticia por su originalidad vale la pena de que la conozca el público Costaricense? Cierito; pero hay mas, tenemos nosotros que dar á conocer, la que á última hora recibimos por otros conductos. Los redactores de la "Gaceta Oficial" y "Telégrafo"; fueron declarados dementes y por consiguiente los infelices están encerrados en una casa de locos, de las muchas que hay en Nicaragua.

El General Guardia.

Tenemos noticia que nuestro representante en Guatemala General Don Tomas Guardia, fué recibido espléndida y brillantemente por el Ilustre Jefe de aquel pueblo de valientes.

Las pruebas de franca amistad que S. E. Don Rufino Barrios, da á Costa-Rica, son bien significativas para que nosotros dejemos de darlas á conocer, como un presagio feliz de la paz Centro-Americana.

Estados Unidos-Nueva York.

Blaine ha sido derrotado, y de esto solo cabe congratular al país. La convencion nacional republicana se reunió en Cincinnati para designar candidatos para Presidente y vice-Presidente de los Estados Unidos. Era un cuerpo de suma importancia, porque, á menos que los demócratas tengan una dicha extraordinaria, no se necesita ser profeta para pronosticar que en Noviembre próximo resultarán elejidos los candidatos mencionados.

Mr. Blaine, en la actualidad representante en el Congreso por el Estado de Maine, obtuvo una crecida pluralidad de votos en las seis primeras votaciones, pero no pudo lograr mayoría.

Los votos que obtuvo fueron sucesivamente los siguientes, aventajando siempre con mucho á sus competidores: 291, 298, 293, 292, 287, 308. En la última y decisiva votacion, fué retirada la candidatura de Mr. Bristow secretario del Tesoro, y tambien la del senador, Morton y los parciales de ambas se adhirieron á la de Hayes. Esta conducta de los delegados de Kentucky y de Indiana, Estados que representan estos dos caballeros respectivamente, despertó un vivo entusiasmo, aumentado á tal grado cuando Nueva York anunció 53 votos por Hayes y 9 por Blaine, que poco faltó á los convencionales para volverse locos y desenfrenados de momento.

Inglaterra.

Londres, Junio 15.—Los oficiales de la policia secreta de Boston, que estaban aquí para llevarse á Winslow se marchan ántes de esperar la salida del *Scythia*; tomarán pasaje en el vapor *Abyssinia* que saldrá el sábado próximo.

El fuego en el muelle de Brook ha con-

ciudad y las pérdidas en almacenes y mercaderías se estiman desde 200,000 hasta 1,500,000 pesos. A causa de la gran excitación que hay aún, no se puede decir á punto fijo la extensión del fuego ni la pérdida verdadera.

El *Scotsman* de Edimburgo dice que el día 4 de Julio se inaugurarán con grandes ceremonias la iglesia del Dr. Newman Hall y la Torre de Lincoln.

Londres, Junio 16. Mr. Bourke dijo en la Cámara de los Comunes, contestando á una pregunta de Mr. Campbell, que no podía decir el resultado de la misión de Grosvenor hasta que no se recibiese oficialmente.

El vapor *Dacia* ha salido del Támesis para la América del Sud, para tirar el cable sub-marino entre Valparaiso, La Serena y Caldera, terminando así el sistema de telegrafo sub-marino en la costa occidental de Sud América.

Mr. Disraeli contestando á Mr. T. C. Pim, dijo que carecía de fundamento el rumor que había corrido de que Inglaterra cedería á Alemania la isla de Heligoland.

El fuego en los muelles de Brook destruyó los almacenes de Warner, gran cantidad de té, goma, cueros, lana y artículos varios. El *Standard* dice que la pérdida se ha anunciado oficialmente y monta á 2,000,000 pesos. La propiedad estaba bien asegurada; se quemaron más de 40,000 cajas de té en el muelle. Hubo otro fuego en un almacén de papel ocasionado por el del muelle de Brook, ascendiendo las pérdidas á más de 150,000 pesos.

Ocurrió otro grande incendio en la manufactura de alfombras de Templeton y han perecido 24 mujeres entre las ruinas. Ha muerto de repente Sir Thomas Henry.

La quiebra de los Señores Malcolmson & Co. deja sin empleo á cerca de 4,000 operarios.

Francia.

Paris, Junio 15.—Hoy ha habido una gran revista militar en Longchamps. Las tropas se componían de seis brigadas de infantería, cuatro regimientos de artillería y doce regimientos de caballería formando un total de 35,000 hombres. Presenciaron la revista el embajador de Marruecos y comitiva que ocupaban asientos en la tribuna del Presidente; y varios senadores y diputados. El Presidente Mac-Mahon llegó algo tarde acompañado por su alteza imperial el gran duque Miguel de Rusia. Acompañaban también al Presidente su estado mayor y algunos representantes extranjeros.

Se contradice la noticia que dió *Le Temps* de que los ministros renunciarían si salía electo Mr. Buffet.

Mr. Waddington, ministro de instrucción pública, ha manifestado á la Comisión de presupuestos que el Gobierno había decidido aceptar el principio de educación primaria obligatoria.

El ministro se propone organizar una gran universidad en cada una de las siguientes ciudades: Paris, Lyons, Burdeos y Nancy, debiendo tener cada una estatutos independientes.

Se rechazó una resolución propuesta por Victor Shœlcher y apoyada por Jules Favre para abolir la pena de muerte.

Alemania.

Londres, Junio 18.—El corresponsal en Berlin del *Daily News* dice: "Ha causado aquí algun escándalo la noticia de que el ministro alemán en Washington ha pedido que se cambien algunos de los comisionados en la Exposición de Filadelfia á causa de manejos impuros."

Washington, Junio 19.—El ministro alemán niega terminantemente la noticia recibida aquí por telégrafo de Londres, que dice que él había pedido el cambio de comisionados alemanes en la Exposición de Filadelfia á causa de manejos impuros.

Londres, Junio 20.—Un despacho de Berlin dirigido al *Standard* anuncia que en la Cámara prusiana se ha aprobado un proyecto de ley que hace al alemán el idioma oficial en todo el imperio.

Los miembros polacos se opusieron fuertemente y varias veces fueron llamados al orden, durante el debate.

El *Times* anuncia la muerte del duque de Mecklenburg Sirelitz.

Italia.

Londres, Junio 15.—Anuncia de Roma

al *Daily News* que de acuerdo con la ley de confiscación de establecimientos convencionales, se venderán en pública subasta el 4 de Julio, las propiedades de los colegios ingleses, irlandeses y escoceses.

Constantinopla, Junio 22.—Un despacho de Berlin al *Times* dice que el príncipe Gortschakoff propone someter á las potencias una edición mejorada del memorándum de Berlin si el Gobierno del Sultán no logra pacificar las provincias insurreccionadas.

Un despacho de Viena al *Times* dice que hay grande excitación en la población de Schabatz á causa de haberse dado orden á dos regimientos de milicia de estar listos para marchar en caso de que se declare la guerra á Turquía.

Es cierto sin embargo, que se ha abandonado la idea de enviar una misión de Servia á Constantinopla, lo que demuestra que también se ha abandonado la esperanza de entrar en negociaciones con Turquía.

(Tomado de la estrella de Panamá.)

SECCION CIENTIFICA.

Los efectos de la intemperancia en el pobre é ignorante.

Por CARLOS PIRANI,
Profesor de Inglés.

(Continuacion.)

Ellos se elevan gradualmente por medio del trabajo del ménos al mas lucrativo. El espíritu simpatiza con el cuerpo y toma un vuelo superior. Así que el germen de progreso es acelerado. El secreto origen de la felicidad humana se toca, pues es tal la naturaleza que la Divina Providencia ha impuesto al género humano que su mejor bien, su mayor felicidad depende, no tanto de su exención de la desgracia positiva, ni del número de sus propiedades, ni de la precocidad de su talento y su sabiduría como de su constante adelanto y progresion de día en día, de su conocido ascenso á una posición mas elevada. Para ocupar un punto en la escala de la vida, por elevado que sea, si se permanece siempre estacionario es mucho ménos decisivo para la felicidad humana que estarse moviendo constantemente hácia arriba desde un punto de la escala. Pero, por otra parte, si los pobres piden y reciben bebidas fuertes, el estímulo del día se convierte en el letargo de la semana. Se pierde la exención.

El deseo de mejorar su propia condición y la de su familia, el deseo de educar á sus niños, en fin todos los deseos generosos y loables desaparecen ante el deseo de beber. El pierde la esperanza de elevarse á una altura igual á la de sus semejantes mas afortunados. El y su familia quedan fijos y estacionarios en el punto de una vil existencia. ¿Quién ha conocido alguna vez un hombre laborioso que despues de haber adquirido algunos bienes y habiéndose entregado á la intemperancia, no ha ido marchando rápidamente por el camino de la pobreza hasta perderlo todo? ¿Quién ha visto alguna vez puesta la mesa en casa de tal hombre sin notar primero la apariencia irregular y luego la ausencia regular de muchos de aquellos artículos de sustento diario que proporciona el pulpero?

Es cierto que un traficante en bebidas espirituosas obtiene ahora todo lo que la casualidad ó la fortuna pone en manos de sus clientes; pero el total es mucho ménos que la décima parte de las ganancias de una industria regular. Además como el ebrio nunca paga nada ó cuando mas muy poco al sastre, al zapatero, al sombrerero, al librero, ninguna de estas personas está habilitada para comprar mas al pulpero. Verdaderamente ellos están en ma-

yor apuro, pues luego con el auxilio del pulpero tiene que pagar todos los tributos de las víctimas, sostener una escuela para sus niños, si la tienen y pagar sus libros de texto y á menudo sostenerlos en la cárcel y á su familia en la casa de beneficencia. Seguramente la cuenta de las utilidades con tal cliente debe terminar ahora.— Cuando los huevos estan hueros la perspectiva es desesperada para los polluelos. Pero permitidme examinar mas minuciosamente la relacion de un cliente inmoderado y otro moderado como mera fuente de ganancias para el pulpero que les vende. Tomadlos en la misma condición de vida. Suponed que han poseido igual capacidad y que cada uno sea el jefe de una familia pequeña. Aquí no hago referencia á ellos como agentes morales y responsables, sino que me propongo compararlos, uno con otro, como meros instrumentos de ganancias.

Hay un hecho que puede probarse de mil modos y es que tan pronto como un hombre se convierte en esclavo de la intemperancia, sus labores, considerando sus intervalos de pereza, su reducida habilidad, las subordinadas clases de empleo á que está sujeto y las maldades voluntarias é involuntarias que comete perpetuamente, no tienen mas de la tercera parte del valor de las de un hombre moderado. Las disposiciones de un ebrio varian también la forma de sus gastos. Si es franco y sociable será mas que un visitante de taberna y gastará mas dinero allí; pero si es egoísta, solitario é ignorante correrá á ocultarse con su botella en algun lugar secreto, donde, en la soledad y oscuridad, abandonando la sociedad y la simpatía de los hombres, apretará mas el lazo que le mantiene en alianza con los demonios.

A todo esto puede replicar el pulpero que las utilidades de un pequeño capital invertido en bebidas fuertes son mucho mayores que las de un capital igual empleado en otras cosas. Esto es indudablemente cierto y si el dinero de los bebedores se gastara como el de los hombres sobrios, la respuesta á uno que solo aprecia el dinero, sería completa: pero si el pulpero recibe un quinto ó próximamente esta proporción de los gastos anuales de un ciudadano afortunado é industrial, cada año, entonces él recibirá cada cinco años, de cada ciudadano, una cantidad igual á todo su gasto anual por un solo año. Sin embargo suponiendo por un momento que las ganancias son iguales en los diferentes artículos del tráfico él debe sacar del bebedor cien pesos ú otra cantidad dada tres veces cada cinco años para obtener la misma ganancia de toda su clientela como de la de un hombre moderado.

Si el bebedor gana un tercio mas que el hombre sobrio, aquellos que trafican con él, deben hacer una ganancia tres veces mayor ó mucho mas á menudo para obtener la misma cantidad en igual tiempo. No obstante el hecho de tener mayores utilidades del tráfico con el bebedor está contrabalanceado por el hecho correlativo de malas deudas. En el país en que los comerciantes sufren mucho ménos por las fluctuaciones en los negocios y por la lotería como especulación que en las ciudades, casi todas las deudas las contraen los hombres inmoderados. Esta clase de hombres es siempre muy remisa á pagar, excepto las cantidades que provienen del aguardiente que consumen y muchas veces las deudas contraídas por ellos son, no solo totalmente perdidas, sino que el dinero que reciben de los hombres sobrios es destinado á pagar la cuenta de un abogado ó de un procurador y las costas de un tribunal. Mas de las cuatro quintas partes de las personas insolventes poseedoras de

finca registradas en las oficinas de la propiedad de un país, llegan á ser insolvente por esta gran causa de empobrecimiento.

Este recibo de un dividendo de veinte y cinco por ciento es como si un labrador, aunque sembrara un canasto de trigo, despues de todo su trabajo solo obtuviera una pequeña cosecha. Pero todavía no he espuesto las razones mas poderosas de este argumento. Si un pulpero se hace rico, cambiando un cliente de moderado en inmoderado, se hará cien veces mas rico, cambiando los hábitos de sobriedad de cien clientes. Dad, pues, á un pulpero un monopolio de comercio con cien familias, en circunstancias con respecto á la propiedad, por veinte años. En cambio de este monopolio, sin embargo, obligadle á permanecer entre ellas durante veinte años para distribuir en sus fortunas, las cantidades con que tengan que contribuir, segun sus propiedades. Conferidle un poder despótico ó un arte diabólico por el cual pueda trasformar los todos en bebedores en una semana. ¿Cuál será su condición, no diré al fin de veinte años, sino al fin de cinco? Aun antes de la mitad de este tiempo las deudas se multiplican en sus libros.

(Continuará.)

REMITIDOS.

Señor Redactor de "El Costaricense."

Sírvase U. aceptar en las columnas de su apreciable periódico lo siguiente sobre la

La cuestion Exposición.

Se han visto en el público, algunos ejemplares de la Exposición presentada por el Honorable Señor Ministro de Hacienda, al Excmo. Congreso Nacional.

También han circulado en el n.º 232, de "El Ferrocarril," los comentarios de aquel documento calificándolo de "importantísimo," y de los cuales me permitirá U. ocuparme en el periódico que redacta.

No se necesita poseer el don de Profecía, para predecir lo que sucederá, cuando con conocimiento de antecedentes, pueden hacerse deducciones que, mas ó ménos, resultarán exactas.

Desde que circuló la recitada Exposición, algunos, y yo, anunciamos, que sería acogida con entusiasmo en "El Ferrocarril."—Y por cierto, que tal deducción, no tiene el menor mérito profético; por que se fundaba en la experiencia que se tiene, de que en ese periódico, se adopta, todo cuanto se considera en conformidad con la oposición sistemática que ha hecho propósito de profesar contra la Administración del Señor General Don Tomas Guardia.

Yo, que me precio de imparcial, Señor Redactor, con imparcialidad me propongo tratar de la Exposición y comentarios á que aludo, sin que entre en mi ánimo inferir ofensas, herir susceptibilidades.

Con tal intento, emitiré mi opinión sobre tales documentos.

Creo que el Honorable Señor Ministro, movido única y exclusivamente de un celo exagerado de su deseo de promover la felicidad del país salvando los inconvenientes que para lograrlo ha creído encontrar, solicita que el Excmo. Congreso Nacional resuelva el dilema que le propone.

Léjos de mí la idea de presumir siquiera, que el Honorable Señor Ministro al dar este paso tuviera la dañada intención, que algunos le atribuyen, de pretender deprimir la Administración cesante, de la cual debe inferirse que procede la mala situación presente.

Yo creo, sin embargo, que esa opinión no está del todo destituida de razon, por que lógicamente debe deducirse, que no se puede deplorar el mal estar actual, sin atribuirlo á causas anteriores.—Pero el Honorable Señor Ministro no puede suponerse que carezca de sano criterio, de conocimientos en la difícil ciencia de gobernar, de las dificultades con que el Gobernante choca frecuentemente en la ejecución de sus mas importantes designios, y por lo mismo no ha podido tener en mira la depresión que se le atribuye.

¿Puede ni debe ignorar el Honorable Señor Ministro, que el Gobernante mejor animado por el bien de su Patria; el mas entusiasta por el progreso, el mas noble en sus aspiraciones, no poseyendo el don de la infalibilidad, está expuesto á fracasar en sus proyectos?

¿Puede ni debe ignorar el Honorable Ministro que para lo que mas necesaria sería esa infalibilidad en el Gobernante, sería para la eleccion de las personas que debían coadyuvar, que debían auxiliarse en la ejecución de sus empresas?

¿Puede ni debe ignorar el Honorable Ministro, que los mejores proyectos fracasan por culpa de los elegidos, y por otras muchas circunstancias, que siendo independientes de su voluntad, no pudo tener en cuenta?

¿Puede ni debe ignorar el Honorable Ministro que en la situación que con tan tristes colores pinta, habrán concurrido circunstancias dignas de tomarse en cuenta por quien tuviera voluntad de excusarla?

¿Puede en fin, ni debe ignorar el Honorable Ministro, que la fatal y malhadada coincidencia de la mala cosecha del café, ha influido funestamente en la mala situación rentística que deplora, por la íntima relación que existe entre ésta y el modo de ser de la sociedad?

El Honorable Ministro, no puede ignorar ninguna de las consideraciones que dejo apuntadas, por que debe estar mas que iniciado en la ciencia de gobernar.

Partiendo pues de estos precedentes, ¿cómo puede concebirse que el H. Ministro pretenda deprimir una Admisistración de que ha sido parte, por interes alguno personal, ni que halla renunciado á sus afecciones anteriores con siniestras miras?

Pero aun hay mas: No puede comprenderse, que el Honorable Ministro, condene al presente su propia conducta en la Admisistración pasada, puesto que, desde que perteneció al Gabinete del Gob^o, fué en calidad de Ministro de Hacienda; es decir: Jefe del ramo, cuya situación lamenta.

En vista de esto, ¿podrá concederse ascenso á la opinion, de los que creen encontrar en la conducta actual del Honorable Ministro miras depresivas á su antiguo Jefe, al que le honró nombrándole, para el destino que ejerce? No.—Mil veces no.

Yo insisto en excusar al Honorable Ministro, por el hecho de haber presentado al Excmo. Congreso, su Exposición y darle á ésta publicidad, por que lo atribuyo, como he dicho, á su celo exagerado por el bien del país. Será si se quiere, una festinación procedente de la misma causa. Y solo así, solo por este motivo, no ha reparado en el grave cargo que así mismo se hace: no ha reparado en que propone al Excmo. Congreso, la solución de un dilema, que no es dilema pues lo presenta resuelto, desde luego que indica el recurso único que puede adoptarse para salvar la mala situación.

Me llama sin embargo la atención, que el Honorable Ministro se halla festinado hasta el grado de olvidarse: que el ramo de Hacienda de que es Jefe, pertenece exclusivamente á la Admisistración; y que por consiguiente, todo cuanto al bien de éste conduzca, solo necesita la autorización del Poder Ejecutivo y nunca la del Poder Legislativo, quien por el hecho de decretar el Presupuesto de gastos, no obliga al Ejecutivo á sufragar gastos, ni le impide adoptar las medidas económicas que juzgue posibles y convenientes.

Juzguen ahora las personas sensatas, de parte de quién está el acierto al juzgar la conducta del Honorable Sr. Ministro de Hacienda.—Si está de parte de los que acusan con demasiada ligereza le atribuyen la dañada intención de inculpar á la Admisistración cesante.—Si está de parte del autor del editorial de "El Ferrocarril" que adoptó la idea de la Exposición, sin mas objeto que brindarle su apoyo, sin criterio ni razon alguna; y solo por continuar el sistema de oposicion, el sistema de atacar al que vuelva la espalda; ó está juzgada por mí, con la imparcialidad ofrecida.

Aduciré otras razones en apoyo del párrafo anterior.

Los primeros: es decir los que condenan la conducta del Honorable Ministro, le inculpan hasta por el hecho de haberle dado publicidad á la Exposición calificándola de maliciosa; sin reparar en que el Honorable Ministro, se muestra interesado en que no pueda saberse en Europa la lamentable situación de nuestras rentas, por temor, sin duda, de las consecuencias del descrédito. Atribuirle el hecho de publicar la recitada

Exposición este peligro; la posibilidad de que contribuya á publicar lo que se quiere ocultar, es inferir al Honorable Ministro el mayor agravió, considerándolo capaz de tan criminal hipocresía.

El autor del referido editorial de "El Ferrocarril," ¿qué dice? Después de admitir á ojos cerrados la situación, tal cual la presenta la Exposición, movido de su tema favorito:—Guerra á los militares; concluye por aconsejar la supresión de la lista militar. Consejo que no merece los honores de la discusión.

Si el autor citado poseyese condiciones, para arrogarse la facultad de aconsejar, habría esperado la resolución del Excmo. Congreso, pues no es imposible que con esta desaparezca el pánico de que se muestra partícipe.

En resumen. El Honorable Señor Ministro, solo ha obtenido como resultado de su Exposición y su Memoria, que "Mata viejas" en el artículo que contiene el mismo n.º 232 de "El Ferrocarril," lo califique de "probo, ilustrado y digno;" pero el Señor Ministro, tiene demasiado juicio, para comprender cuan fácilmente esos honrosos dictados pueden convertirlos en insultantes diatribas.

UN IMPARCIAL.

Necesidad de defender la educación en Costa-Rica.

Abrumado de ocupaciones y por lo mismo desoído de que otro desempeñara lo que me parece indispensable, estaba observando en silencio si salía al público algún artículo que rectificara las proposiciones emitidas en el que lleva por título: *Necesidad de difundir la educación en Costa-Rica* y por firma el seudónimo *Aben-Humeya*. Porque el que un escrito de esa naturaleza quedara sin contestación sería indecoroso para un pueblo ilustrado y católico como nosotros: pues el quedar sin contestación un suelto lanzado al público, para causar una sensación trascendental, prueba una de dos cosas: ó que se desprecia como insignificante, ó que se juzgan sin réplica sus asertos. Y como hablando en rigor el escrito en cuestión no merece ninguno de estos dos juicios extremos, reclama para sí su verdadero puesto: no merece el juicio de insignificante y despreciable, pues aunque encierra sendos errores, sea ó no de mala fé, á la primera inspección, se nota en él el sello del talento y solo por ese motivo, merece ser leído; por otra parte, tan lejos estoy de conceder que sean sus razones incontestables como de asegurar que la noche es día. Pero vanas esperanzas! Pues excepto los autores de algunos artículos, bien redactados sí; pero que no tocan el fondo de la cuestión, nadie ha vuelto de un modo serio por los fueros de la verdad ultrajada, de una verdad por otra parte tan simpática á la generalidad de los Costaricenses, que su interés y entusiasmo en favor del objeto que combate el articulista es como él mismo dice, *un concierto general que no pueda menos de interrumpir* aunque sea con la desagradable impresión con que la tos del acatarrado y malhumorado interrumpe las mas suaves melodías.

Lo que puede una resolución en favor de una causa que se cree ó que se quiere creer buena! *Vox populi, vox Dei*, dice el antiguo adagio, ó para no incurrir en misticismos el consentimiento universal es un criterio de verdad dice la lógica, pero hay casos en que uno cree ver mas que todos y en que no cae en cuenta, fascinado, por una idea fija que repugna metafísicamente que sea en favor del "porvenir de la patria" la que trabaja contra el torrente del beneplácito comun.

"La educación de los Jesuitas es imperfecta" dice Aben Humeya, no llamamos la expresión, porque suponemos que se trata de una perfección relativa, pues nadie que sepamos ha eximido á los Jesuitas de la imperfección á que estan sujetas todas las cosas finitas, pero entónces, esa imperfección que se les inculpa dice mas de lo que suena y atribuye á esa educación defectos que no tendrían en manos de otros. Véamos como lo sostiene el adversario de los Jesuitas. Para nosotros, dice, la educación en el hombre es el "desarrollo armónico de las facultades humanas." Poco á poco Señor Don Aben Humeya, podría obligarle estando nosotros aquí entre católicos y que hable como católico pues los tiernos vástagos de cuya educación se trata,

el mayor tesoro de familias católicas son católicos tambien, pero no le exijo tanto; queda U. para eso demasiado abajo; considere seriamente que sectarios hay de todos colores, herejes y cismáticos que no llegan como U. hasta el punto de prescindir absolutamente de una existencia futura como destino final del hombre, y de considerar al hombre en sus respectivas facultades sin mas destino ni obligación que el desarrollo de ellas á la manera que ha cumplido su destino de vegetación la planta que se ha desarrollado en un árbol de robustas proporciones y el potrero que supocriar vigorosos iomoz. Si supiera U. ó quisiera bajar al fondo de esas facultades, analizando su esencia su mas imprezcindible tendencia, ya le tomaría la palabra y le mostraría como el desarrollo que la misma naturaleza de sus facultades reclama está muy lejós y muy arriba del que U. desea, pero como toma U. la palabra *facultades* en un sentido circunscrito por los límites de lo temporal, y en ese sentido lo ha de entender la mayor parte de sus lectores, acuso á su definición de faltar á las reglas de la lógica porque no conviene á todo el definido, porque así con esa esclusión de lo que pasa del tiempo, no conviene á todo hombre, sino solo á los de principios é inclinaciones restringentes, ó mas exacta y seriamente no conviene á todo el hombre; las acuso ademas por faltar á aquello de que debe convenir al solo definido, pues estando por demas la palabrita *humana*, lo cual, de paso no está muy conforme con la otra regla que prohíbe entre en la definición lo que se trata de definir, y si hacia falta una determinación específica, esa falta no queda suplida por una palabrita como *humanas* sino se expresan ideas ultimamente determinantes resulta que su definición de la educación en el hombre equivale á estar: "el desarrollo armónico de sus facultades" y bajo este concepto no se aventajaría la educación del "Ser mas perfecto de la creación" como lo llama U. á la del caballo y del olmo, y por lo tanto es defectuosa su definición por no convenir á la sola especie humana. Dije que esta definición puede convenir al animal y á la planta, pero aun eso es demasiado conceder, aun para eso carecería de precisión, de una añadida determinante, pues no basta ni para esas educaciones inferiores el espontáneo desarrollo, sino que el caballo pide freno y polda la vid.

Pero ya se vé para guardar en esto analogía con el hombre, es preciso contar con el dogma de los depravados instintos cuya semilla la ha dejado en el hombre el pecado original y segun parece U. no gusta demasiado de eso de dogmas y de instintos depravados.

"La educación, dice U. no puede tener mas que dos fines principales" la educación, como ni otra cosa alguna, no puede tener mas que un solo fin principal, hablar como U. lo hace aquí es como cuando se dice hablando en lenguaje vulgar ó familiar que entre varias personas no se sabe á cual preferir porque todas son mejores, cuando necesariamente una es la mejor ó ninguna lo es; pero como no habla U. en ese lenguaje chancero, que pretende discurrir y hablar á lo filósofo, con un poco de reflexión, caerá en cuenta, aplicando lo que observa el malogrado talento de Voltaire al hablar de los adjetivos absolutos, que cuando dos fines son igualmente principales, ninguno lo es. Lo que quisó decir U. es que el fin de la educación del hombre se puede considerar bajo dos distintos aspectos, absoluto el uno y el otro relativo, la cual distinción, en el sentido de U., no lo puedo admitir, por que del momento que el fin adjetivo del que se educa está fuera del mismo es esencialmente relativo, es decir, consiste en relaciones con ese fin estrínseco á su ser. Sigue U. tratando de clasificar los diversos fines de la educación; pero recuerde U. que cuando se ha insinuado, como U. lo hace, que tiene fines principales (yo y la filosofía diríamos un *fin principal*) entónces ya no se puede volver atras, ya no se puede quedar en la vaguedad y confusión; pues por el mismo hecho de aquella insinuación, se ha insinuado tambien supremacía y subordinación entre los directos fines. El que es principal lo es porque domina esencialmente los secundarios y todos estos, sin dejar de proseguir cada uno su fin propio, reciben de aquel un impulso, una atracción para armonizar con él en una comun tendencia, la cual armonía

y subordinación forma la unidad moral del hombre, sin la cual, ó sea sin ese orden y jerarquía; no hay en el hombre ser moral: por que el ser es esencialmente uno. Ya ve U. que yo tambien soy partidario de la armonía.

(Continuará)

Histórico Crítico.

Voy á ejercer funciones de historiador y crítico: en tal concepto me asiste el derecho de citar autores; y como es autor para mí, el que sobre la materia en que escribo haya publicado su nombre, estoy en mi derecho al citar esos nombres.

Costa-Rica, país católico, de población homogénea, sin pretensiones de castas, y del todo agrícola, nunca fué un palenque á propósito para la lucha de los partidos, conservador y revolucionario. La significación de estos partidos es ahora, que comienza en este país, pero de una manera peligrosa.

Costa-Rica era pobre: su nombre, opina Juarros, se le aplicaba al país por ironía. Soplan los vientos de la Independencia, y el país, como una nave con viento en popa singla con gracia y magestad por unas mares de progreso desconocido.

No fué ya el nombre de Costa-Rica una ironía, sino una prueba grandiosa de dos cosas, de que el partido revolucionario no es indispensable para el progreso, y de que el catolicismo influyó en el nuestro, como influyó en la mente intrépida del inmortal Genovés, para descubrir el nuevo mundo.

Costa-Rica, como tantos otros países, tuvo en cuenta las consecuencias de la grande revolución francesa; pero juiciosa, cual ningun pueblo hispano-americano, hizo diferencias entre los buenos y los malos de aquel acontecimiento.

Llamó *reforma* á los bienes, á la transformación antiguo régimen, á las mejoras, á las libertades de 1789, que sostenemos, que defendemos, que yo sería el primero en reclamar, si no existieran; y llamó *revolución* á los males, al espíritu de rebelión, de insurrección, de destrucción; al espíritu subversivo y de amargura, en una palabra. Costa Rica tomó la reforma, por base de sus principios políticos, y rechazó la revolución como opuesta á sus intereses.

Deslindado lo que es la reforma, ó ser liberal en regla, de lo que es la revolución, ó ser liberal en el desorden, nadie dudará, de que este país fué un modelo de verdadero liberalismo. Así sería nuestro movimiento sucesivo cada vez mas, y el ruido de nuestro progreso llamó á los extranjeros, que vinieron los mas, como elementos de vida, los menos, como elementos de muerte.

Acaso en ningun país del mundo hay mas libertad práctica para el extranjero que en nuestro país. En cualquiera otro, el extranjero generalmente es pun donoso; se contempla expectador de los asuntos del país, como del bueno ó mal éxito de una comedia, que no le interesa; y entre nosotros se vé, que ayer vinieron, que aun no son ciudadanos costaricenses, y ya hoy hacen el juego entre la juventud bulliciosa y la dirigen. Mas de una vez se ha visto al extranjero sublevarse contra el ciudadano costaricense, denigrarlo, y si no hubiese otra prueba, bastaría la que se desprende de la poesía Juan Ferraz, famoso libelo contra una persona que á mas tirar, tendría el pecado de su sagacidad en sus investigaciones lógicas.

A pesar de esta libertad, de doctrina en doctrina, hemos abandonado el principio de reforma, que fue la base del liberalismo propiamente costaricense, y hemos adoptado el principio de la revolución para decirnos verdaderamente progresistas.

El Dr. Montúfar fué el primero en predicar entre nosotros el liberalismo fundado en el principio revolucionario; y á juzgar por las doctrinas de este autor, el liberalis-

mo revolucionario Centro-americano no es mas que la guerra al catolicismo, y á los gobiernos que sostienen las instituciones católicas.

El Dr. Montúfar se detiene ante el principio protestante: es respetuoso, como los protestantes, para con los libros sagrados. No es así Mendieta Aguirre. Esta máquina de tornear frases, y palabras es un materialista de primer orden. Mas fortunoso que el Dr., tubo proselitos, que le dijese: bendito el vientre en que fuistes concebido. Esta parodia del Evangelio dicha á un aventurero parlanchin, muestra la debilidad de nuestra juventud, para dejarse llevar de una palabrería accionómica y retumbante.

Aben Humeya adopta los principios de Aguirre, pero es confuso, es un rebusco de pensamientos trasnochados é inspidos, esta profundidad del espíritu aleman, que se llama confusion de ideas, juego de palabras. Este autor, como el Dr. Montúfar se ensaña contra los P.P. de la Compañía de Jesus, y parece ser la personificación de la pedagogía ó de la fatuidad, que se da importancia de maestro, envidiosa, de ver que la afluencia de la juventud al Colegio de San Luis acredita, que los P.P. enseñan mejor que en los tiempos de marras.

Tales son los maestros que han arrancado á la juventud la reforma, que era la base del liberalismo costarricense para sustituir con el principio revolucionario. Si esos maestros del progreso manifestaran la comodidad, que procede del progreso, su doctrina se comprobaria con los hechos, mas no siendo así, es mas filosófico atenerse, en obsequio de los intereses sociales, á la reforma, que dió empuje al progreso costarricense.

Aben Humeya ha escrito sobre la necesidad de difundir la educacion en nuestro país, y yo afirmo, que si, pero que es necesario comensar por difundirla en él, en los escritos liberales, y proglitos. No es esto una agresión injusta.

Léanse los escritos del Dr. Montúfar, del sapientísimo Mendieta, y de Aben Humeya. Afirmaciones tras afirmaciones, negaciones tras negaciones es su comun sistema. La razon, su divinidad, no les sirve para apoyar lo que dicen en ningun género de pruebas: sus escritos hacen la armonia del tonel á quien si se le quita el bitoque, se va de chorro; y digan lo que quieran, bajo el punto de vista científico semejante método de discurrir, de raciocinar, es nulo, de toda nulidad.

El Dr. Montúfar es escritor de una claridad y propiedad envidiable. El y Mendieta firmaron lo que escriben; el uno por justo orgullo, y el otro por vanidad. Aben Humeya se enboza, y si los otros por su ingenuidad pueden hacerse representantes de la ciencia, no él que se disfraza, por que la ciencia es franca, en la fuerza, es el atleta armado de los principios, que saltó á la arena á matar el monstruo de la ignorancia. La ciencia no se esconde tras la esquina para asestar la puñalada, por que la ciencia es la vida y no la muerte.

Cuando yo veo á esos escritores ocupados en matar los principios religiosos, únicos que sirven de fundamento á la moral social, no puedo prescindir de la idea de que tambien malvados han ideado máquinas infernales, que estallen en alta voz, y exterminen inocentes tripulaciones y viajeros.

La ciencia es un conjunto de principios, que son como peldaños de la escala, que conduce al templo de la luz, peldaños fuertes, porque todo el mundo tiene derecho á subirlos, y siendo los principios emanacion del gran principio, Dios teuido y honrado, no comprendo, como los revolucionarios, puedan estar reñidos con el gran principio, hacerse representantes de la ciencia, con juntos de principios; á no ser

que la escala de su ciencia sea un desvenamiento propio para romper la crisma al quien la trepa, ó quitarle la gana de treparla.

La ciencia es modesta, es virgen, es Mí-nerva, que no niega, que no afirma, que no injuria, que no demuestra, que investiga, que examina, que compara, y cuando ha encontrado un resultado magnífico, lo presenta al mundo científico diciendo: ¿Qué os parece? Bajo este punto de vista el representante de la ciencia es modesto, humilde, tolerante, y yo no comprendo, como un hombre así, pueda odiar á otros investigadores de las ciencias, con ese odio que se profesa á los P.P. de la Compañía, y que descubre la poca ciencia del que los odia, á no ser que los tales representantes de la ciencia sean de tan poco talento, que ni siquiera llegan á tener el necesario para ser hipócritas, y engañar con las apariencias.

La ciencia no es una meretriz, que se va con el primero que la solicita, ni como meretriz se paga de los mosalvetes. La ciencia no es solitaria. Se hacen corte el estudio, la experiencia, y las virtudes, y por eso se dice que los hombres de ciencia, erudicion, y de experiencia no se improvisan. La librería de la ciencia está escrita en todos los idiomas, por ángeles y por demonios: no se da á ver al que solo lee novelas, periódicos, boletines y librajos de partido, y sin averiguar si sus autores son testigos intachables, en una causa, que tiene por objeto la felicidad humana. Solo llega á enseñar su resplandiente semblante la ciencia al que se desvive estudiando el pro y el contra, con la calma que revela el talento, sin la cólera que revela el idiotismo.

Pues bien, aunque el Dr. Montúfar sea el Dr. Montúfar, Mendieta el mismo Mendieta, y Aben Humeya el mismo Aben Humeya su modo de raciocinar los acusa de copistas unos de otros, de una lectura de novelas y periódicos, como dije, de solo haber leído el contra, y de no leer, ni querer leer el pro, los acusa de irritables en presencia de las objeciones; semejantes al aleman, que al oír las primeras, aunque esogegadas palabras de un asunto, se tapó á dos manos los oídos, soltó la lengua, se agachó, y en disposicion de llevar sin atar un galano en sus lomos, salió haciendo del tullido por un corredor, y he aquí el verdadero emblema del partido liberal en nuestro país.

Con tales hombres, con discípulos dignos de tales hombres dígame lo que se quiera; se le dirá al aleman. Traigase á Teferson, que nos haga una construcción; será para el aleman. Los Estados Unidos son nuestra cartilla contra la tiranía: no hará caso de la cartilla el aleman. El liberalismo revolucionario ha matado nuestras costumbres. El catolicismo vá de camino para la frontera. Mandado regresar; entregadle el rimón. Hacedis caritas, pues bien: dejad al gobierno con sus cuarteles, que os diga: si con razones no nos convencemos á garrotazos nos entenderemos.

JOB SERENÉS.

Cartago, Julio 9 de 1876.

¡Cuántos mueren envenenados!

Es tanto el uso que hoy se hace de los calomelanos y con tanta indiscrecion, que no es extraño que á menudo sucedan envenenamientos.

Y tendrán en esto culpa los boticarios ó los facultativos? No.

Muchas personas hay que sin ir ántes á consultarse con un médico, corren á las boticas á comprar píldoras purgativas ó pastillas vermífugas y otras drogas, tal vez preparadas con ese riesgoso metal, que toman sin cautela. Pero, aun conociendo su preparacion, ¿cómo precaverse de sus malos resultados, si los ignoran?

He aquí lo que me mueve á hacer un pequeño servicio á la humanidad.

Se aconseja, pues, á toda persona que haya de tomar un calomelano, que no coma ni beba inmediatamente alimentos ó sustancias demaciado saladas, sino es dejando pasar dos horas por lo ménos despues de haber tomado la medicina, porque, reaccionando la sal del alimento sobre el calomelano, lo disuero y corroe la mucosa y ocasiona repentinamente la muerte.

El antidoto de ese veneno es la clara de huevo batida y tomada prontamente.

Del mismo modo se aconseja á los aficionados á las pacayzas amargas, particularmente á los que las comen crudas, de no tomar enseguida brebajes que contengan crémor tártaro.

Asi mismo desearia aconsejar á nuestros empiricos alópatas, de no recetar ciertas frutas y semillas que ellos no conocen bien; tales como la fruta del árbol que ellos llaman "almendro"; las de crotones, que llaman "pate"; ni las semillas y hojas de estramonio, que llaman "tempate"; ni las llamadas "chircas" y otras muchas que largo sería enumerar.

Todas esas frutas, semillas y hojas, contienen principios venenosos. Esa es la razon por que muchas veces los facultativos no pueden atinar con el verdadero diagnóstico de una enfermedad.

PEDRO PORRAS.

Señor Redactor del Costarricense.

Suplico á U. dé cabida en su apreciable periódico á las siguientes líneas, por cuya deferencia le quedaré reconocido.

En el número 231 del "Ferrocarril" se encuentra un remitido firmado "El tercer Pedro."

Conocido como lo es por muchos, su autor queda á la apreciacion del publico sensato y especialmente al de esta Ciudad, que tantas cosas ha visto y oído en años atras, calificar esa diatriba.

Las inculpaciones que el autor del remitido se sirve hacerme, en el fondo constituyen verdaderos delitos, y es ante los Tribunales competentes, donde me corresponde contestar los cargos. —Estoy pronto.

Soy de U. Señor Redactor muy atento servidor.

VICENTE VARGAS.

Cartago, Julio 13 de 1876.

MISCELANEA

Robo de diamantes.—Se sabe, y si no lo decimos, que los plateros de Londres tienen la costumbre de dejar abiertas las vidrieras noche y dia y de no apagar el gas mas que por la mañana, á fin de permitir á los vigilantes el ejercer una vigilancia mas activa. Segun parece, es difícil robar durante la noche. Los ladrones que han robado 675,000 francos en diamantes, se introdujeron en pleno dia en la tienda de un platero que habia sido cuidadosamente cerrada, no se notó el robo sino el lunes siguiente á la una de la tarde. Ha sido imposible encontrar ninguna señal de efraccion.

En primer lugar, la puerta de la calle ha sido abierta con ayuda de una llave idéntica á la del dueño del establecimiento. Debieron luego abrir la puerta que conduce del vestibulo á la oficina principal, donde se hallan las arcas de hierro con cerraduras secretas perfeccionadas; sin embargo, se han abierto y se han vuelto á cerrar perfectamente. La mayor de estas arcas se halla precisamente al lado de una ventana que cae á la calle. Todo indica que los ladrones conocian perfectamente los lugares.

Entre los objetos robados, se notan diamantes de un peso total de 200 carates, 200 sortijas con piedras preciosas, un medallón de perlas y diamantes, un collar con cadena de 375 brillantes, 30 sortijas de brillantes, una magnífica esmeralda, brazaletes de oro y piedras preciosas y zarcillos de brillantes.

No se ha descubierto traza alguna del robo.

El gran motor de la exposicion de Filadelfia.—El motor central que dará la impulsión á todas las máquinas que contendrá el *Engineering Gallery*, de la Exposicion de Filadelfia, es una

máquina construida por H. Corliss; tiene una fuerza de 1,600 caballos y puede alcanzar una potencia de 2,500 en caso necesario.

Esta máquina colosal ha llegado á trozos por el ferro-carril de Providence Rhode-Island. Pesará en total 700 toneladas, sean 1,400,000 libras. Se han necesitado 65 carros para trasportarla, algunas de sus secciones son tan pesadas, que fué preciso dar una fuerza extraordinaria y una solidez á toda prueba á los carros que la conducian á la Exposicion.

Habrán cuatro líneas de máquinas y cuatro secundarias de cada lado de la nave central, en medio de la cual se establecerá el motor.

Siete de estas máquinas tendrán una velocidad de 120 revoluciones y la octava de 240 revoluciones por minuto.

Admirable vestido.—Estuvo expuesto en la exposicion de Viena un vestido de encaje que es un monumento del buen gusto de la ex-emperatriz Eugenia y su deseo de proteger las artes en Francia. El tal vestido es la primer pieza genuina del punto de Venecia antiguo segun se fabricaba hace cien años. Perdido el arte de la edad media, dispuso Eugenia le hiciera ese vestido la *Compañía de las Indias*, fabricante de encajes de Paris, cuatro años ántes de la caída del imperio, dándole carta blanca para reproducir el punto veneciano, y fabricar con él el vestido dicho. No perdónó trabajos ni gastos la compañía y al cabo logró el objeto propuesto. Pero para entonces, Paris habia capitulado ante las tropas alemanas y Eugenia salido para su destierro en Inglaterra. Ella ofreció tomar y pagar el vestido, á pesar de que sus circunstancias habian cambiado del todo, si en ello la compañía sufría pérdida. Esta, para no quedarse atrás en generosidad, relevó á Eugenia de su compromiso, y remitió á la Exposicion de Viena el histórico vestido.

El mal gusto de la leche.—Asegura un escritor aleman que el sabor desagradable de la leche y la manteca que se advierte en las de las vacas que se han alimentado principalmente con rábanos, etc., puede hacerse desaparecer echando en el cántaro de 4 á 5 cuartillos, la cantidad de salitre que quepa en la punta de un cuchillo, en cuyo caso se separa del líquido una masa gelatinosa que se asienta en el fondo de la vasija.

Purificar el aire de la alcoba.—Para ello póngase sobre cualquier pieza de la misma un jarro lleno de agua, el cual en pocas horas absorberá todos los gases respirados, volviéndose el aire más puro, el agua más sucia. Mientras más fria sea esta, mayor será su capacidad para contener los gases. A la temperatura ordinaria un cubo de agua contendrá una pinta de ácido carbónico y varias pintas de amoníaco. Duplícase casi la cualidad absorbente reduciendo el líquido al estado de hielo. Esta es la razon por qué no es buena de beber el agua que se conserva de parte de noche en el cuarto en que uno duerme ó hay varias personas reunidas por algun tiempo. Por la misma razon debe sacarse del pozo ó bomba muy temprano el agua que ha de usarse al medio dia; por que esta es más dañina é impura que el aire en el mismo estado.

Descifrar los documentos quemados.—Ha conseguido M. Rathelot, empleado en los tribunales de París, transcribir muchos protocolos importantes que se quemaron durante la comuna, valiéndose de un método muy ingenioso. Tanto tiempo habian permanecido dichos archivos bajo el fuego, que se habian convertido en una masa homogénea de carbon, de modo que al tocarla se volvia ceniza. M. Rathelot cortó el lomo de los libros y no dejó sino la masa de hojas que el fuego habia hecho adherirse entre sí; en seguida metió los libros uno á uno en agua y todavia empapados los fué exponiendo á la boca de un calentador; con lo que, al evaporarse el agua, se elevaron las hojas una tras otra y pudieron separarse, empleando, sin embargo, la mayor precaucion. Entonces se descifró y transcribió cada hoja, que certificó un escribano. De esta manera se salvaron archivos que contenian casi 70,000 actas oficiales.

Imprenta Nacional.—Calbe de la Merced.